



臨時国会開催日国会行動の国賠同盟中央本部 (2021年11月13日)



No. 570

治安維持法犠牲者  
国家賠償要求同盟  
編集発行人 田中幹夫

〒113-0034 東京都  
文京区湯島2-4-4  
平和労働センター・全労連会館  
電話 03(5842)6461  
FAX 03(5842)6462  
E-mail  
chian@bz03.plala.or.jp  
頒価 50円

### 第40回全国大会めざし2万人の同盟へ

衆院選の教訓生かし市民と野党の共闘前進を

## 9条改憲の危険な局面一改憲許すな!!

### 主な記事

- 県大会報告(統報)……………2
- 顕彰碑/村山俊太郎・ひで……………3
- 同盟回顧/国内外の動き……………4
- 抵抗の群像/金高満すゑ……………6
- 同盟文芸/短歌・俳句・川柳……………7

第49回総選挙は10月31日投票でおこなわれました。立憲民主党、日本共産党、社民党、れいわ新鮮組の4党は、市民連合と20項目の共通政策を結び、「政権交代」をめざして289の小選挙区中214選挙区で候補者を一本化し、自民党の甘利敏明幹事長、石原伸晃元幹事長など有力候補に打ち勝つなど、62選挙区で勝利。1万票差以内で激戦選挙区は32。惜敗率80%以上の選挙区は53。勝利した62選挙区と合わせれば、115選挙区で野党共闘の威力を発揮して大接戦を展開しました。

同盟は、5月の国会請願で紹介議員を引き受けていただいた議員と、野党統一候補に決まった候補者180人に「要望書」「為書き檄文」を届けて84議員が当選しました。

来年7月の参院選挙では、32の一人区で勝利しましょう。一方、自民党、公明党、維新の改憲勢力は334議席で改憲発議に必要な310議席を上回りました。

自民党は憲法改正推進本部を「憲法改正実現本部」に改組。本部長に古谷圭司元国家公安委員長、最高顧問に安倍晋三元総理を据えて、9条改憲の構えを強めています。

来年6月12、13日の第40回全国大会を2万人の同盟建設で迎えるため、全県本部・支部は自主目標を達成しましょう。4月から始まる映画『わが青春つぎるともー伊藤千代子の生涯』上映運動と結んで国会請願署名と会員拡大を成功させましょう。

県大会報告 (続報)

岡山

来年6月の全国大会までに400人の同盟に...



役員がきまりました。会議終了後、藤田廣登さんが「映画『わが青春つぎるとも』を語る...

総選挙は「野党共闘」が62の選挙区で勝利し、同時に自公政権と...

前川守事務局次長は遅れている「請願署名」の飛躍と、あと15人...

財政報告、新役員の提案と参加者から発言があり、県本部長は...

小山博通さん、事務局次長は前川守さんと副会長、事務局次長などの...

署名集めに特効薬はない いつも用紙をもって歩いている...

署名集めに特効薬はないと思います。要はコツコツと執念だと思...

12月に「恒例」になっている「新党」...



12月に「恒例」になっている「新党」...

顕彰碑 探訪

「明けない夜はない」とたたかい続けた 村山俊太郎・ひでの墓を移設

顕彰碑計画

村山俊太郎の墓は死後30年経過した1978年に、5人の子ども...

戦後職場復帰した俊太郎は、民主化のうねりの中、教職員組合結...

近年、墓を平地へ移す動きが出て、俊太郎とひでの墓も同地区の...

一方ひでも夫の指導を受けながら組合づくりや民主教育の実践に...

俊太郎は1932年「教育労働者組合」結成、40年生活綴方事件...

現在、墓に隣接して、2人が不屈に歩んだ「顕彰碑」を設置する...

現代を撃つ映画完成目前 4月から全国上映スタートへ...

「同盟千代子チーム」と「製作を支援する全国の会」は、新型コロナ...



自宅療養生活を送ります。ひでは苦しみを...



百か所でスタートさせます。製作を支援する全国の会」は、新型コロナ...

同盟回顧

2020年

国内外のうごき

- 1月6日 「不屈」編集会議
- 1月18日 通常国会開会日議員会館前行動
- 1月20日 会長事務局会議
- 1月27日 国際人権活動日本委員会代表者会議
- 2月2日 全労連会館運営委員会
- 2月9日 映画「千代子」嵐圭史出演懇談会
- 2月15日 「不屈」編集会議
- 2月20日 会長・事務局会議
- 2月25日 増本会長、福島沖地震でお見舞いの談話
- 3月4日 東京「多喜二祭」
- 3月8日 オンライン三役会議
- 3月11日 オンライン三役会議
- 3月15日 市川正一墓前祭
- 3月18日 全労連会館運営委員会
- 3月21日 オンライン第74回無名戦士合葬祭
- 3月24日 憲法会議全国総会
- 3月24日 日本母親大会実行委員会
- 3月24日 北信越ブロック会議
- 6月25日 東京都議会議員選告示
- 7月8日 「不屈」編集会議
- 7月12日 日本母親大会実行委員会
- 7月13日 会長・事務局会議
- 7月17日 8・15ピラ検討会議
- 7月19日 神奈川県本部総会
- 7月22日 同盟東京青年部代表と全労連・全教青年幹部との懇談会
- 7月28日 総がかり行動実行委員会7・19国会行動
- 8月1日 近畿ブロック会長・事務局長会議
- 8月10日 オンライン三役会議
- 8月15日 長野県本部総会
- 8月20日 「不屈」編集会議
- 8月26日 8・15終戦記念池袋駅前頭宣伝
- 9月1日 伊藤千代子オンライン石川県集
- 9月5日 国際人権活動日
- 9月9日 本委員会拡大幹事会
- 9月9日 2020年度会計監査
- 9月9日 オンライン三役会議
- 9月9日 亀戸事件記念集会
- 9月9日 「不屈」編集会議
- 1月6日 香港警察、国家安全維持法違反容疑で民主派活動家53人を逮捕
- 1月7日 新型コロナウイルス感染拡大を受け1都3県に2度目の緊急事態宣言
- 1月15日 吉川元農水相収賄罪で在宅起訴
- 2月1日 ミャンマーで軍事クーデター、平和・民主化に重大危機
- 2月3日 河井案里参議院議員が公職選挙法違反の有罪判決で議員辞職
- 2月17日 新型コロナウイルスのワクチン接種医療従事者を対象に開始
- 2月24日 愛知県知事リコール運動の署名偽造問題で県警が家宅捜査
- 3月1日 核禁条約発効後初の2021年3・1ビキニデーオンライン開催
- 3月17日 札幌地裁で同性婚否認は違憲との判断
- 3月31日 小学校の35人学級法成立
- 4月14日 バイデン米大統領アフガン撤退表明
- 5月18日 入管法改正案が廃案、「人権侵害」と野党や国内外から批判
- 5月13日 個人情報保護より活用を優先するデジタル法案成立
- 6月14日 基地周辺などの住民を監視する土地利用規制法が成立
- 6月22日 森友疑惑「赤城ファイル」開示



- 3月31日 東海ブロック会議
- 4月5日 中国ブロック会議
- 4月8日 「不屈」編集会議
- 4月11日 会長・事務局会議
- 4月13日 四国ブロック会議
- 4月15日 オンライン三役会議
- 4月18日 茨城県本部訪問
- 4月19日 群馬県本部訪問
- 4月26日 国際人権活動日本委員会幹事会
- 5月1日 オンライン常任理事会
- 5月3日 中央メーデーオンライン参加
- 5月6日 5・3憲法大行動
- 5月7日 国会請願各党挨拶要請
- 5月12日 大阪府本部塩田一行事務局長通夜
- 5月12日 「不屈」編集会議
- 5月18日 国会請願
- 5月19日 映画「千代子」製作発表会
- 5月21日 オンライン三役会議
- 5月21日 東京都本部大会
- 5月21日 全労連会館運営委員会
- 5月21日 山梨県本部総会
- 5月25日 国会請願追加要請
- 6月8日 「不屈」編集会議
- 6月21日 会長・事務局会議
- 6月23日 国際人権活動日本委員会拡大幹事会
- 6月23日 オンライン三役会議
- 9月13日 布施辰治常在寺墓参会豊島区
- 9月15日 全労連会館運営委員会
- 9月19日 9・19衆議院議員会館前行動
- 9月29日 オンライン三役会議
- 10月5日 映画「千代子」スタート集会
- 10月6日 全労連会館防災訓練
- 10月7日 「不屈」編集会議
- 10月10日 映画「千代子」クランクイン
- 10月19日 第49回衆院総選挙公示日
- 10月20日 日本母親大会実行委員会
- 10月22日 自由法曹団結成100周年記念集会
- 10月25日 衆院総選挙候補者180氏へ為書き送付
- 10月31日 第49回衆院総選挙投票
- 11月13日 日本母親大会
- 11月14日 関東ブロック交流会
- 11月16日、17日 近畿ブロック交流会
- 11月25日、26日 北信越ブロック交流会
- 12月5日 中国ブロック交流会
- 12月13日 中央常任理事会
- 7月8日 東京五輪、1都3県で「無観客」訪日外国人数が99・4%減(1月〜6月)
- 7月21日 新型コロナウイルス、1日当たりの新規感染者数が1万人超
- 8月9日 菅首相が長崎の平和式典後の会見で核禁条約への署名否定
- 8月9日 国連の部会で温暖化要因に人間活動を初めて断定
- 8月15日 アフガン政権崩壊、タリバンが首都カブールを制圧
- 8月9日 菅首相が退陣表明、2代続けて政権を投げ出す
- 9月3日 総選挙に向け4野党が共通政策合意
- 9月8日 新首相に岸田氏選出
- 10月4日 ノーベル物理学賞に真鍋淑郎氏
- 10月5日 衆院解散、総選挙へ
- 10月14日 アベノマスク、調達額の3割8272万枚が倉庫に、保管費約6億円
- 10月27日 総選挙で立憲野党共闘政権ならず
- 10月31日 地球温暖化対策日本また化石賞受賞
- 11月2日 自民、憲法改正推進本部を憲法改正実現本部に名称を変更
- 11月19日



抵抗の群像



無産者医療に青春を賭けた女医

金高満すゑ

金高満すゑは1908(明治41)年、軍港・佐世保に5人兄弟の2番目、長女として生まれた。海軍工廠に勤める父と心優しい母のもとでの幸せな日々は長くは続かなかった。彼女が小学1年時に母を、3年時に父を亡くして運命は急変、隣村の炭坑主・佐治家の養女となる。

佐世保高等女学校は、そこから3里もの道を歩いて通った。自由な校風の女学校では「女傑」と評される活発な少女であったようだ。

東京女子医専

1925年、後に収容されることになる市ヶ谷刑務所のすぐ近くに建つ東京女子医学専門学校に入学した。

市職員に従姉と関東大震災後2年経っても避難生活をしている人々

の中に入って、「病人はいませんか。子どもは元気か」と歩きまわった。その後、医専の学生が企画・運営する貧困地域での無料診察という社会的活動にも積極的に活動した。

一方、小学時代から旺盛な読書家であった満すゑは『資本論』をはじめ多方面の書物を通して科学的社会主義の道を進み、学内の社会科学研究会に属した。

さらに学外の活動家との交流も広がり、『第二無産者新聞』の配布など検挙の魔手を避けながら活動に従事したが、31年3月卒業試験のさ中、ついに彼女は捕らえられた。

無産者診療所

早稲田署に留置後、不起訴で一時ふるさとに帰った彼女は家出を決意、卒業できないまま、つまり

医師の免許なしで日本最初の無産診療所である大崎無産者診療所に勤めることとなる。

実は彼女は学生時代に「新興医師連盟」設立のための会議に学生代表として参加したり、当時の先進的な医療関係者とのつながりがあったためこの進路はほぼ決まっていたのであろう。

この診療所は医療関係者の他、地域の労働者、農民、無産市民など広範な民衆が参加し運営するもので、解放運動で倒れた同志も含む民衆の治療に尽くした。

そして労働運動や消費者運動、プロレタリア文化運動などとも連帯する大きな階級闘争の一翼を担った。

「私の大学」

大崎から亀有、千葉北部診療所と勤めが変わった後、彼女は非法の日本共産党に入党。地下活動中、ついに二度目の検挙となった。四谷署、上野下谷署から市ヶ谷刑務所へ。満すゑは卑劣な拷問にも耐えつつ、「私の大学」と自ら言うほどの人生体験をした。

それは底辺に苦しむ人々への愛を深めたことと、搾取と強権社会を変革する強固な闘志の成長である。

3年後、死の淵を垣間見るまでに衰弱した彼女はその後、数年間同志の友愛に支えられ、再びたちが上った。女子医専への復学も叶い、やつと念願の医師免許を得る。

その時、次の診療所の誘いがやってきた。それは雪国・新潟からであった。

再起と終焉

弾圧で潰された無産者診療所で唯一残ったのが新潟の葛塚と五泉の診療所である。彼女は五泉に40年秋に赴任。冬、櫛での往診では「酔いで半病人となつて」の勤めにも若き生命は燃えた。

そして41年4月、これら最後の診療所も権力の刃にかかり、約10年間の無産者診療所の歴史は終わった。そのほぼ最初から最後まで関わった医師・金高満すゑは、この炎を戦後の民医連へとつないだ一人である。

(同盟長崎県本部・力武晴紀)

同盟文芸

短歌

碓田のぼる選

夕陽うけススキ群生さわさわと揺れて微笑む赤嶺勝利 沖繩県 塩田 伸子
共闘の道ひたすらに歩みゆく我らはめざす九条の国 埼玉県 白川 洋子
市民らと二十の誓いゆるがずになお引き締める腕と腕 埼玉県 細谷 宣朗
命賭けた無償の支援アフガンの中村医師おもう深く心に 長野県 生路 聡
教え子が弁当盗まるさま嘆き言う九十四歳の元教師なり 静岡県 江川 佐一
トウンベリさん一人で始めた闘いに世界の若きら続々と起つ 大分県 渡辺 幹生
南北の通信線再開の発表を聞きいる心少し明るく 島根県 小玉 信恵
新しい資本主義などと仮面被りこの政権も延命はかる 埼玉県 福家 駿吉
冥途の土産にまた頑張ろう選挙戦「もうちよつと生きねばこれじゃ逝けぬワ」 大阪府 丸尾ことよ
総選挙終りて見れば板塀に党のポスター紅々とあり 福井県 元山章一郎
(選のあとに) 投稿三六首の多くは総選挙にかかわる作品。無念の結果の中から、展望をもって再起しようという思いが、ひしひしと伝わってくる作品群であった。うちより選歌十首。塩田作品。まさに宝のような沖繩の一議席。感動が滲む。

俳句

望月たけし選

靖国の秋英霊を拒む杜 兵庫県 岸本 守
全労連決起連日実千両 鳥取県 大久保禮吉
手渡しのジェンダーパンフレット若し 東京都 今井まき子
北風の吹き出しに列水脈のよう 島根県 小玉 信恵
共闘の共を強めよう神無月 埼玉県 小池 莊八
(評)一句目、靖国神社は侵略戦争の象徴。わが国は憲法九条を持つ国、戦争は絶対だめ、おりしも靖国の杜は、英霊を拒む錦秋である。戦争をする国への改憲を絶対許さない。
川柳 鈴木いさお選
(評)現代川柳では、いわゆる駄洒落や語呂合わせ的な句を敬遠する傾向がありますが、この句の場合は別。リズムもよく、題材も新鮮で立派な佳句です。
軽いけど軽く見ちやダメ軽石を 大阪府 佐々木雅博
化石賞受けても恥じぬ石頭 埼玉県 森野 香里
米中は武力頼らず対話から 大阪府 大和 峯二
オスプレイ従属国に空はない 埼玉県 福家 駿吉
カネあつても入院できぬ国となり 東京都 稲邑 明也

関東ブロック交流会

11月14日埼玉県で日帰りではない同盟建設の基本である支部建設を中心を経験交流をしました。各県に支部活動を事前にまとめてもらい、5県10支部の経験を小冊子にして当日配布、まず10支部に発言してもらいその後自由討論をおこないました。
10支部の経験は、支部役員4人から7人。会議は毎月定期開催。学習を重視し、月1回のイベント、理事会での学習、千代子、『現代』の論文などをテキストに進めている。
共通しているのは、千代子の取り組みで会員拡大も進んでいる。千葉市支部15人。東京東村山支部12人拡大をしています。
衆院選の取り組みでは、各県が統一候補に「檄」を届けました。神奈川で甘利、東京で石原に野党共闘が勝利しました。
野党共闘の成果に確信をもって、共闘破壊の攻撃を打ち破り、参議院選勝利に全力を挙げる決意をかためました。

# 辺野古基地建設は、断じて許さない

沖縄県本部会長 村山純

25日、玉城デニー知事が辺野古の埋め立て変更承認申請の不承認を決定した。知事は「政府が十分な説明もしないまま強権的に工事を強行するやり方に大きな憤りを感じている」とし、「県内外から1万7839件の意見書がよせられ、すべてが否定的だった。まさに沖縄だけの問題ではない」と強調、政府が沖縄戦で犠牲になった戦没者の遺骨が眠る土砂を埋め立てに使うとしてしていることについて「人道上も断じて許されない」と怒りをもって糾弾した。

の危険性の早期解消といえるのか、そのことを県内外の多くの人々に知らせることが重要になっている。1月の名護市長選挙が目前にせまり、9月には県知事選挙がある。「戦争につながる基地建設は断じて許さない」を旗印に、知事を支え、全国と連帯して闘いをひろげ、選挙戦で必ず勝利する決意である。総選挙の投票票が終わった。

## 『治安維持法と現代』 秋季号(42号) 案内

今号はその直後の発行、政治論考は印刷ギリギリだった。

### 五十嵐仁「『ハト派・リベラル』の衣をまとまった『安倍背後霊』の政権」

新たに発足した岸田内閣の危うい性格と仮面の限界をズバリ分析する。安倍・菅政権継承と「ハト派」宏池会会長としてのごまかしの「撒き餌」に騙されないよう警告する。

### 望月衣塑子「ジャーナリストからみた安倍・菅政権」

は、現役新聞記者ならではの政界とマスコミの癒着をつく。後手後手のコロナ対策やオリンピック東京開催の強

### 訃報

## 針谷宏一副会長が死去



針谷宏一氏 (81歳) 2021年11月21日死去  
略歴 05年第32回大会で事務局次長、06年事務局局長、第1637回全国大会から副会長、約16年同盟役員として活動されました。

行の背景に大手マスメディアの使用を忘れた「政権政党との癒着」があることを鋭く指摘する。

複雑な情勢を解析するための情勢学習のテキストとして、

- ①資料・立憲民主党国対委員会が山宣墓前祭に寄せたメッセージ
- ②「土地利用規制法」に隠された戦前の国民弾圧「軍機保護法」以上の危険性を照射
- ③Q&A「歴史を偽造する新たな教科書攻撃の内容と闘い」のよびかけ

### 研究・レポートは『戦争と弾圧』

の著者・額瀨厚が特高弾圧の中心人物、額瀨彌三特高課長の人物像を「日記」などから迫り、戦後も「建国記念の日」制定に奔走したことなど治安維持法がいまも生き

ている実態を示す。朝鮮人民の独立闘争を支援した布施辰治弁護士のこと、1878(明治11)年の兵士の反乱と裁判となった竹橋事件、中国南京の中学生に「山本宣治と彼の生きた時代」の授業の実践記録を掲載。

エッセイは与謝野晶子の随想「『紀州のおふかさ』」―大石誠之助(大逆事件犠牲者)と与謝野鉄幹・晶子。映画撮影がクランクインした伊藤千代子の生涯「わが青春つきるとも」を讃える追悼詩、短歌を掲載。

資料コーナーは、廃止となった治安維持法にしがみつく自公政権の時代錯誤の姿を浮きぼりにした金田勝年法相(当時)の国会答弁議事録、治安維持法弾圧犠牲者の実数、起訴者に占める青年、女性の割合。

今号も「同盟運動発展のための総合理論・運動誌」の創刊以来の精神にたったテーマが満載されている。A5判、155頁、定価1000円。申し込みは中央本部、各都道府県本部へ。

(編集長・澤田勝雄)



オール沖縄会議が緊急集会、設計変更不承認受け

「辺野古の海に7万本以上の杭を打ってジユゴンに住む辺野古の海を破壊し、県民の税金で総工費1兆円をかける。12年以上かかる工事が普天間